

PRECIO DE SUSCRIPCION

EN ESPAÑA. PTAS. 1'25
EN EL EXTRANJERO . . . 2'25
NUMERO SUELTO . . . 0'25
ATRASADO . . . 0'95
10

Dirección telegráfica:
CORRESPONDENCIA—Palma

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.—ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y LA PRENSA

ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES
Al Administrador, Corresponsales y en
las principales Librerías.

REDACCION Y ADMINISTRACION
SAN PEDRO NOLASCO, 7

A NUNCIOS: PALACIO 2 y 4
frente la Diputación Provincial

BANCO HISPANO COLONIAL

ANUNCIO

Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba
Emisión de 1886

49.º Sorteo

Celebrado en este día, con asistencia del
notario don Francisco de Salas Maspons y
Labrós, el 49.º sorteo de amortización de los
Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba, emi-
sión de 1886, según lo dispuesto en el artículo
1.º del Real decreto de 10 de Mayo de 1886 y
Real orden de 4 de Agosto de este año, han
resultado favorecidas las veinte y una bolas.

Números 873, 719, 2.586, 3.638, 3.834,
3.944, 4.374, 5.538, 6.737, 6.851, 7.265, 7.325,
8.163, 9.804, 9.723, 9.993, 10.255, 10.558,
10.903, 11.380, y 11.441

En su consecuencia, corresponde la amorti-
zación a los dos mil cien Billetes.

Números 37.201 al 37.300, 71.801 al 71.900,
258.501 al 258.600, 363.701 al 363.800, 383.301
al 383.400, 394.301 al 394.400, 437.301, al
437.400, 537.701 al 537.800, 673.601 al 673.700,
685.001 al 685.100, 726.401 al 726.500, 732.401
al 732.500, 810.201 al 810.300, 930.301 al
930.400, 972.201 al 972.300, 999.201 al 999.300,
1.025.301 al 1.025.400, 1.055.701, a 1.055.800,
1.090.201 al 1.090.300, 1.137.901 a 1.138.000 y
1.144.001 a 1.144.100.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto
en el referido Real decreto, se hace público
para conocimiento de los interesados.

Barcelona 1.º de Septiembre de 1898.—El
secretario general, Aristides de Artiano.

Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipi-
nas.—Serie B.

Anuncio.—Con arreglo a lo dispuesto en el
artículo 2.º del Real Decreto de 28 de Junio
de 1897, tendrá lugar, el quinto sorteo de
amortización de las Obligaciones Hipotecarias
del Tesoro de Filipinas, serie B, el día 15
del actual, a las once de la mañana, en la
Sala de sesiones de este Banco, Rambla de
Estudios, núm. 1, principal.

Las 150.000 Obligaciones Hipotecarias sé-
rie B, en circulación, se dividirán para el acto
del sorteo en 1.500 lotes, de a cien Obligaciones
cada uno, representados por otras tantas
bolas, extrayéndose del globo dos bolas que
determinarán las dos centenas que se amorti-
zan, conforme a la tabla de amortización y a
lo que dispone la Real orden de 2 del actual,
expedida por el ministerio de Ultramar.

Antes de introducir las en el globo, destina-
do al efecto se expondrán al público las 1.498
bolas sorteables, deducidas ya las 7 amortiza-
das en los sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá
el presidente del Banco ó quien haga sus
veces, asistiendo, además la Comisión Ejecutiva,
Director, Gerente, Contador y Secretario
general. Del acto dará fe un notario, según lo
previene el inciso quinto del precipitado artículo
2.º del referido Real decreto de emisión.

El Banco publicará en los diarios oficiales
los números de las Obligaciones a que haya
correspondido la amortización y dejará ex-
puestas al público, para su comprobación, las
bolas que salgan en el sorteo.

Barcelona 6 de Septiembre de 1898.—El
Secretario accidental, Gustavo Lleo.

Milicias Regionales

Administración
comunal

El Ingeniero Sr. Garau ha cumplido el
acuerdo del Ayuntamiento de Palma, rein-
tegrando las cantidades cobradas a cuenta
de sus trabajos, mientras por encargo de
dicha corporación levantó el plano de Palma
y sus alrededores, que debía servir de
base para el proyecto definitivo de ensanche
de la capital de Baleares.

Al Sr. Garau no le fué posible tener ter-
minado el plano en el plazo fijado y se le
regateó hasta lo imposible una prórroga
legítima, obligándole la negativa a rescindir
el contrato, perdiendo su trabajo de mu-
chos meses y su dinero.

No pudo aquella injusticia caciquil mer-
mar el nombre y prestigios técnicos del
Sr. Garau, por estar muy por encima de
la pasión que alimentaba y decidía a obrar
como obraba el Ayuntamiento de Palma
y tan aquello fué producto de las cosas
pequeñas de la vida, que apesar de hacerse
eco la prensa del clamoreo del vecindario,
al lamentar la irritante calma con que se
adoquinan las calles y se reforma el alcan-
tarillado, ni el Ayuntamiento conmina a los
contratistas, ni les exigirá apesar de no
cumplir ninguna de las condiciones del
pliego a que se sujetaban, ni les pondrá
en condiciones que les obliguen como al
Sr. Garau a rescindir el contrato.

Verdad que el trabajo del Sr. Garau,
era un trabajo delicado, difícil de fijar de
antemano el plazo; en cambio el contratista
de adoquinado, que pasa meses y meses
molestando al vecindario al convertir las
calles en barricadas, haciendo imposible el
tránsito de carruajes y muy difícil el de
viandantes, tiene el deber según contrata
de adoquinar 100 metros cuadrados dia-
rios en cada destajo.

Y no es esto todo.
En la plaza de Abastos al acordarse em-
plear para el adoquinado la piedra Sili-
cea, se colocaron adoquines de pequeño
tamaño, muy compactos y de un color
gris.

¿Era aquello el muestrario?
Pues bien, ahora se colocan adoquines
de gran tamaño, de un color avinagrado,
que forman capas visibles, piedra que hace
muchos años fué empleada en distintos
puntos de Palma, dando su ensayo pésimo
resultado.

Como las comisiones receptoras de obras
suelen firmar como un barbecho llamamos
la atención sobre cambios de material que
los profanos entendemos son quizá per-
judiciales a los intereses comunales de Pal-
ma.

Algo pudieran hallar que corregir! tam-
bien el celoso Ayuntamiento que tan inflexi-
ble se mostró con el ingeniero Sr. Garau
si examina el hormigon que se emplea en
las alcantarillas.

Mas que en los libros y en los balances
hay que cuidar de las obras, si se quiere
administrar, evitando que se derroche inú-
tilmente el dinero en obras que alcanzarán
de duración la tercera parte del tiempo que
hubieran alcanzado a cumplirse escrupulo-
samente las contratas.

Con hacer con cualquiera de los contra-
tistas con justicia la injusticia que se per-
petró con el Sr. Garau, cambiarían por com-
pleto los abusos que al tratarse de la admi-
nistración comunal van tomando alarman-
tes proporciones y amenazan con hacerse
crónicos.

El "Vizcaya," en el
combate de Santiago

Se acaban de recibir en Madrid varias
cartas de los marinos prisioneros, dirigi-
das a sus familias y amigos.

Hemos tenido ocasión de leer algunas
de ellas, y los pormenores que dan sobre
el combate naval de Santiago son en ex-
tremo interesantes y dramáticos, y han de
contribuir sin duda a rectificar los juicios
erróneos y apasionados que una parte de
la opinión, mal enterada de los hechos, ha
formado sobre la conducta de la marina y
los sucesos de la guerra naval.

El relato que he traducido de "Vizcaya"

de la participación de este buque en el
combate, desde que salió del puerto hasta
que tuvo que embarrancar, es particular-
mente interesante y da a conocer verdade-
ros rasgos de heroísmo al par que lamenta-
bles deficiencias en el material.

De esa carta y de algunas otras de va-
rios tripulantes de la escuadra tomamos los
siguientes datos:

«En la mañana del 2 de Julio se empezó
a alistar el buque para poder salir a las
cuatro de la tarde; pero como el reembarco
de la primera compañía no empezó hasta
esa hora, eran las seis y media cuando el
Vizcaya se encontró dispuesto para salir a
la mar.

En ese momento verdaderamente solem-
ne se arboló la bandera de combate por los
oficiales, a quienes el comandante arengó
en términos patrióticos, recordándoles las
tradiciones gloriosas de la marina española.

Seguidamente la tripulación recibió de
rodillas la bendición del capellán del bu-
que, precedida de una breve exhortación.

A las nueve de la mañana del siguiente
día 3 se dió avance para seguir al buque
insignia Infanta María Teresa, y a las
nueve y treinta, rebasada por el Vizcaya
le Socapa, se dió toda fuerza y gobernó el
buque con arreglo a lo que el general Cer-
vera tenía prevenido de antemano.

En seguida se rompió el fuego contra
los buques enemigos, que muy nutrido en
un principio, fué decreciendo en la batería
de 14 centímetros, por los defectos de sus
cañones y cargas.

Apesar de esos defectos, el entusiasmo ó
inteligencia de los oficiales, que dirigían la
artillería y la excelente disciplina de sus
dotaciones hicieron que en las dos horas y
media que duró el combate dispararan los
cañones de la banda de babor 150 tiros,
habiendo hecho el que más 40 disparos, y
de 25 para arriba los demás, a excepción
de uno que sólo pudo hacer ocho.

Las averías de estos cañones fueron mu-
chas, especialmente las de escupir las agu-
jas, no cerrarse el cierre y no entrar los
proyectiles.

Cañón hubo en el cual para poder dis-
parar su carga se probaron antes siete, y
otro que pasó de ocho, y siempre entró en
batería a fuerza de trabajo y golpes.

En la batería baja fué siempre el fuego
muy nutrido en las dos primeras horas;
pero después fué tal el número de proyecti-
les que entraron é hicieron averías en las
piezas del babor-fuego, ó sea de babor, que
todas quedaron inútiles y la mayor parte
desmontadas.

El número de bajas en la batería alta
fué tal, que cuando aún disparaba uno de
los cañones, ya no había gente que lo cub-
riera.

En la batería baja llegó momento en
que, por no haber sirvientes ni conducto-
res para los cañones, hubo necesidad de
disminuir la gente que se dedicaba a extin-
guir los continuos incendios que se desa-
rrollaban, causa que, unida a que la tuba-
ría de contra incendios quedó inútil por los
tiros enemigos, hizo que aquellos tomasen
tal incremento, que no fué posible el extin-
guirlos.

Puede afirmarse que el número de vícti-
mas en ambas baterías era, a las dos horas
de empezar el combate, de 70 a 80, en su
mayoría muertos, y entre ellos el coman-
dante de la batería baja, teniente de navío
D. Julián Ristory y Torres, quien por su
bravura merecía un puesto de honor en los
anales de la historia de nuestra Marina.

Por la valiente arremetida que al em-
pezar el combate dió al enemigo el buque in-
signia, no fué en un principio tan castiga-
do por los proyectiles norteamericanos el
Vizcaya, pues solamente dos buques acor-
razados enemigos le hacían fuego; pero en
la segunda hora, el crucero español fué el
blanco de cuatro: Brooklyn por babor,
Oregon por la aleta de la misma banda,
Iowa por la popa y New-York por la
aleta de estribor; pero muy cerrado a la
popa, de modo que solamente con el cañón
de 28 centímetros de esta extremidad se
podía responder a los dos últimos buques
citados.

Los cañones de reductos de estribor pu-
dieron disparar contra el New York cuatro
ó cinco tiros; pero como aquel buque, des-
pués de hacer fuego por su banda de babor,
guiñaba a la popa, resultaron muy incier-
tos.

Eran las nueve y treinta y cinco cuando
ya fuera del puerto, recibió el Vizcaya el
primer tiro del enemigo y las once y cin-
cuenta cuando ya sin poder hacer fuego
con ninguna de sus piezas de babor, se
trató de probar si el Brooklyn, que era el
barco que más acosaba al crucero español
por babor y el que estaba más cerca, espe-
ralia la arremetida del Vizcaya, que con
este objeto se movió hacia esta banda; pero
aquel barco hizo lo mismo, indicando que
no quería emplear más que su artillería.

El comandante Sr. Eulate, herido en la ca-
beza y espalda, fué obligado a retirarse pa-

ra ser curado cuando se hallaba casi exá-
mine por la pérdida de sangre, y resignó
el mando por el momento en el segundo
comandante, con instrucciones claras y
concretas para no rendir el barco y varar-
lo é incendiarlo antes de que cayera en po-
der de los norteamericanos.

En la enfermería se encontraba también
el alférez de navío D. Luis Fajardo, a quien
estaban curando de una herida muy grave
en un brazo, y al preguntarle que tenía,
dijo «que le habían herido en un brazo,
pero que aun le quedaba otro para pelear
por la patria,» hermosa frase digna de un
marino de Trafalgar.

Restañada la sangre de las heridas del
comandante del barco, subió de nuevo al
puente, cuando ya el segundo había orde-
nado dirigirse a tierra para varar, pues no
solamente no había ya cañones que pudiesen
disparar, sino que el incendio de popa
había tomado tal incremento, que era im-
posible dominarlo, complicando más esta
situación desesperada la iniciación de otro
incendio en la plataforma de proa, produci-
do por haber reventado un tubo de vapor,
y la explosión de varias calderas del grupo
de proa.

A pesar de que el segundo comandante,
capitán de fragata D. Manuel Roldán, ha-
bía obrado con arreglo a las instrucciones
del comandante, sin haberse excedido, el
Sr. Eulate reunió inmediatamente a los oficia-
les que estaban más próximos, entre
ellos al teniente de navío de primera don
Enrique Capriles, y les preguntó si había
alguno entre ellos que creyera se podía ha-
cer algo más en defensa de la patria y de
su honor, y unánimemente respondieron
que no había hacer más.

Inmediatamente, para impedir que la
bandera de combate pudiera servir de trofeo
al enemigo, dióse orden al alférez de
navío D. Luis de Castro que izara otra y
arriara aquella para ser quemada, opera-
ción que se efectuó con toda diligencia.

A las doce y quince, y bajo un fuego
nutridísimo de los cuatro acorazados ya
dichos, varó el Vizcaya en los bajos del
Aserradero, y en condiciones en que era
imposible su salvamento, no sólo por la
disposición del buque sobre los bajos y la
indole de éstos, sino también porque ha-
bían de explotar todos los pafios, dando
tiempo para el salvamento, como así suce-
dió.

Ya varado el buque, ordenó el coman-
dante al segundo que dispusiera todo para
un salvamento inmediato, y éste, con al-
gunos oficiales, fueron a tratar de arriar
botes; pero como sólo hubiese uno útil,
dispusose que éste fuese empleado con
preferencia en transportar los heridos, y se
autorizó para que todo el que supiese na-
dar y tuviese salvavidas ó algo que flotase
lo suficiente, pudiera echarse al agua y
tratar de tomar los arrecifes del bajo, que
estaba a unos 90 metros de la proa.

Este salvamento se hizo con todo orden,
apesar del espectáculo imponente que pre-
sentaba el buque ardiendo, estallando los
repuestos de municiones de artillería y fu-
sil, elevándose las llamas por encima de las
cofas y chimeneas, y con las planchas del
costado al rojo.

En el último bote de heridos el coman-
dante fué embarcado por el tercero y oficia-
les, y transportado a tierra, y allí recogió
a dicho jefe un bote americano, que le
condujo al Iowa, dándole cuenta después
el segundo comandante de a bordo no ha-
bían quedado más que los muertos, pues
él había dirigido el salvamento a popa de
los que allí se habían refugiado a última
hora, y a quienes mandó tirarse al agua
agarrados a los cabos que preventivamen-
te se amarraron con toda seguridad, y en
esta disposición esperaron él y los demás
oficiales a ser recogidos los últimos por el
bote de abordó.

El comportamiento del comandante,
oficiales y dotación del Iowa, que fué el
barco a que condujeron los botes america-
nos a los tripulantes del Vizcaya, fué en
extremo delicado; el comandante Eulate
fué recibido con la guardia formada, y al
querer entregar su sable y revólver al
comandante del Iowa, no los quiso recibir,
diciendo que no se había rendido a su
barco, sino a cuatro acorazados, y que no
tenía derecho a recogerlos.

El comportamiento de los oficiales y
dotación del Vizcaya fué brillantísimo du-
rante todo el combate, y se registraron he-
chos verdaderamente heroicos.

De los heridos conducidos al Iowa mu-
rieron cinco al poco tiempo de llegar, y se
hizo su entierro con los mismos honores
que emplean los americanos con los suyos,
formando la guardia y haciendo tres des-
cargas de fusilería.

Al entierro asistieron todos los prisione-
ros, diciendo las preeces el capellán del
Vizcaya.»

Plumazos

Pobrecitos

Hemos visto llegar a los primeros páldos, terrores, extenuados.

Han pasado por las calles de Palma sin apenas despertar la curiosidad pública esos rebaños de carne humana.

La caridad oficial con el ceremonial de rúbrica, depositara una limosna en las manos que antes empuñaron un fusil y los pobres muchachos marchan á sus hogares donde uno á uno irán cayendo á la fosa común completamente olvidados.

Hay que hacer algo más en pro de los infelices repatriados.

No voy á pedir una ley de repatriados á imitación de la de sergentos.

Para los pobres enfermos, cuidados facultativos, alimentos sanos; para los que sus fuerzas les permita trabajar, trabajo honrado.

Existen aun en Mallorca grandes propiedades que al dividirse multiplicarían la riqueza.

Porque no intentarlo y dar esas tierras á los que del campo salieron para ir á fender á la patria.

Ganarían con ello los propietarios, los pobres repatriados y podríamos todos sentir la honda satisfacción del deber cumplido.

Han sufrido tanto esos infelices. Han sido tan agudos sus dolores y sus angustias que bien merecen que no se premien con el abandono sus servicios.

Si les dejamos abandonados á su suerte, la fiebre que les consume, alimentada por la miseria, el alcohol, donde buscan el olvido de los males, será la podadera que irá cegando sus miserables vidas.

Su porvenir depende de nosotros, de los que no hemos ido allá, ni hemos tomado mas parte en la guerra mas que para criticarla en las agradables horas de la tertulia del café mientras hacíamos una fácil digestión y ellos padecían las torturas del hambre.

No basta para esos muchachos la limosna oficial.

Necesitan los pobres de la tutela de todos para salvarse de la muerte, para que la llegada á sus aldeas de casitas blancas rodeadas de ramilletes de árboles, no sea para ellos un sueño de triste despertar; el de la miseria.

Recibamos á los restos de lo que fué nuestro ejército, como reliquias que no deben, que no pueden ser abandonadas.

El crecimiento de Rusia

¿Llegarán los cosacos algún día á ser los dueños de Europa, como predijo Napoleón?

Un escritor ruso, Goolevitch, acaba de publicar una obra notable y que está siendo muy discutida, con el título de *Los recursos militares de Rusia*.

Durante el siglo XIX, escribe Goslevitch, la población de Rusia ha aumentado en un 269 por 100, mientras que la de Inglaterra, durante el período, ha crecido en una proporción de 143 por 100; la de Alemania en 123 por 100; Italia en un 82; Austria Hungría en 80 y Francia únicamente en un 41 por 100.

A principios de este siglo la población de Rusia era igual á la tercera parte del número de habitantes de las cinco naciones reunidas, y en la actualidad es igual á los dos tercios.

En 1772, cuando se hizo el primer censo por orden de Pedro el Grande, Rusia contaba 14 millones de habitantes; en 1897 es casi diez veces mayor, pues alcanza á 130 millones.

Según los datos de un distinguido escritor Schreider, la población del imperio moscovita se elevará en este año de 200 á 300 millones, y la de Alemania á 80.

Estudiando atentamente esta progresión geométrica, es casi evidente que en un momento dado las potencias europeas serán impotentes para impedir que se extienda Rusia hasta el Oeste.

Entonces se realizará la predicción de Bonaparte.

Lagartijo quiere toros

Rafael Molina, Lagartijo, quiere, como decimos, toros. El hecho es cierto y no dará lugar á rectificaciones, como es costumbre en los *hombres públicos*, cuando los periódicos dicen algo que con ellos se relaciona, algo que ellos mismos han dicho delante de cualquier indiscreto periodista.

De esto podrá tacharnos el viejo maestro: de indiscreto, pero ¡qué demonio!, no hemos de enfadarnos por ello, pues ya hemos convenido que es cualidad que debe acompañar al que para el público escribe. Si no fuera así, tendrían que pasar algunos días para que el público supiera la determinación del *Califa*.

Quiere toros; pero no sabemos si se los

darán. A pesar de que cuando se decidió á abandonar los trastos taurinos parecía achacosos y sin las facultades necesarias para la lucha con los cornúpetos, los cuidados de los suyos y la buena vida que ha tenido desde que se despidió del público, han hecho que se transforme: Lagartijo, según nos dicen personas que lo han visto hace poco tiempo, está hoy rejuvenecido. Así no es extraño que sienta la nostalgia del toro, y esto, aparte de otras influencias que á cualquiera se le ocurren, ha sido la causa de su propósito de volver á pisar la arena.

Quisiera Lagartijo hacer su *reprise*, digámoslo así, en la plaza cordobesa, y si pudiese ser el día 25, primero de feria de San Miguel en aquella ciudad. Como una corrida en la que el abuelo torea ha de tener muchos gastos, principalmente porque no habria de abandonar su tranquilo retiro solo por la *nostalgia*, sino que necesitaría mayor caudal, y en segundo lugar porque el ganado y todo estaria en proporción con el acontecimiento que se celebraba, no es la plaza de Córdoba de las que pueden resarcir de esos gastos al empresario que se decidiese á hacerlos.

Así es que, si llegasen á un acuerdo el *califa* y algún empresario, lo más natural sería que se celebrase más de una corrida y en las plazas como las de Madrid, Barcelona, Nimes y otras como las mencionadas que tienen para los empresarios mucha defensa.

Como ya decimos, la noticia la sabemos por muy buen conducto; ahora lo que es preciso, para satisfacción de los aficionados á la fiesta nacional, es que llegue á ser un hecho.

No obstante lo dicho, si fuese contratado para varias corridas, la primera no sería extraño que se celebrase en Córdoba.

La evacuación de Cuba

El general Blanco y los yankees

Madrid 6, á las 9:55 noche.—Un cablegrama de Nueva York dice que ayer salió para la Habana la comisión norteamericana que ha de reglamentar con los españoles la evacuación de la isla de Cuba.

Los comisionados van á estudiar detenidamente las condiciones sanitarias de los centros populosos para asegurar el bienestar de las guarniciones norteamericanas que hayan de cantonarse en ellos.

Fijará la comisión, además, los puertos en que embarcarán los españoles al evacuar la isla.

Según se dice en el mismo despacho, el general Blanco declaró finalmente que aceptaría los viveres ofrecidos por los Estados Unidos, mediante la condición de que los jefes españoles cuidasen de repartirlos á su arbitrio.

Los norteamericanos no han querido aceptar esta condición.

Los yankees en Filipinas

Madrid 6, á las 10:5 noche.—Cablean de Nueva York, que el embajador de los Estados Unidos en París, general H. Poster ha telegrafado á Washington para hacer saber que el Gobierno español pide á los Estados Unidos que eviten del mantenimiento del orden en ciertos puntos de Filipinas.

La prensa norteamericana deduce de esa comunicación que España se encuentra imposibilitada aún para la defensa de territorios que no ha cedido siquiera.

Los aranceles de Puerto Rico

Madrid 6, á las 10:6 noche.—El general Macías participa al gobierno que los norteamericanos han dispuesto la aplicación de la segunda columna del arancel á las mercancías que se importen en Puerto Rico.

Exceptúan las procedencias de los Estados Unidos, que beneficiarán de las condiciones del cabotaje.

Consulta el general Macías si hay que considerar también las mercancías procedentes de la Península como de cabotaje, al ser importadas en Puerto Rico.

El manifiesto de Polavieja

Madrid 7, á la 1:25 madrugada.—El general Polavieja pidió autorización al ministro de la Guerra para publicar el anunciado manifiesto.

El ministro le ha contestado que se atenga á las prescripciones de la Ordenanza.

Es probable que para dar publicidad al documento, cuide el diputado Sr. Gasset de leerlo en una sesión del Congreso.

La Vendimia fermentación y cuidados necesarios al vino en Baleares

En todas las comarcas vinícolas donde cosechan vinos superiores, no debe hacerse la vendimia á ciegas, es decir, conviene ir escogiendo en cada pié los racimos maduros, y quitar hojas para que dé el sol sobre los que quedan con el fin que en pocos días queden

aquellos maduros y no eternizar la vendimia.

Una vez las uvas al lado de las prensas ó del pisador, se quita la raspa, pasando el racimo encima de una tela metálica muy clara con el fin de separar el grano de la raspa. Esta operación es en absoluto necesaria en nuestra comarca si no se quiere que los vinos se pongan agrios á los pocos meses y permita dejar fermentar el vino en los lagares mas tiempo, quitándole así mucho azúcar que se transforma en alcohol, lo que viene á su vez á impedir á los vinos de agriarse como sucede en casi todos los vinos de aquí.

Al contrario de lo que existe hoy, los lugares deben ser de poco fondo, y muy abiertos para que la fermentación deje escapar con facilidad y que dan á sus vinos un gusto poco agradable.

Después de bien limpiadas las tinajas ó depósitos de de vino (de la manera de limpiarlas nos ocuparemos en otro artículo) se filtra por medio de mangas al vino que sale del lagar y se echa en medio de la bodega ó tapa un pequeño agujero en donde pasa una paja ó un tubito de cobre.

Al mes de estar en la tina el vino y aprovechando que no fermenta, se trasiega en barricas ó pipas teniendo cuidado de no remover el fondo. Aquellos envases se deben llenar de manera que al poner la bodega salga vino.

Sería muy bueno cada dos meses trasegar los vinos en la misma forma hasta que el vino no deje sino muy poco depósito y de tiempo en tiempo rellenar las pipas para no dejar aire en contacto con el vino.

Los señores Vinateros que deseen más informes pueden dar aviso de ello al Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA y sea por escrito ó personalmente tendré el gusto de dar los necesarios para que puedan tener vinos superiores y en mayor cantidad de la que regularmente cosechan.

AMADO VAZQUEZ
Profesor de Química Agrícola de París.

Los paseos del Papa

En una carta de Roma se leen interesantes detalles acerca del Papa León XIII.

En estos últimos tiempos, el Padre Santo ha estado seriamente indispuerto, y su médico, el doctor Lapponi, ha sentido por ello graves inquietudes.

El Papa se veía acometido por tal debilidad y abatimiento físico, que permanecía largas horas en alarmante postración.

Hoy todo pasó ya; León XIII ha recuperado la salud y ha podido reanudar sus costumbres.

Cuando se dirige al jardín, sale de sus habitaciones de siete á ocho de la mañana, atraviesa la antecámara, y una vez en el salón del trono, sube á su silla de manos.

Va revestido de una capa de paño rojo, colocada sobre su sotana blanca, lleva en la cabeza un sombrero de color rojo también y en la mano un bastón con puño de oro, en el que se apoya cuando se pasea á pié.

Sentado el Papa en la silla, el cortejo avanza hacia el jardín.

Dos suizos en traje de gala, con sus alabardas, marchan delante; siguen dos guardias nobles, con la espada en la mano; la silla, que llevan cuatro funcionarios en traje de corte; el ayuda de cámara que está de servicio y el jefe de los guardias nobles, los cuales cierran el cortejo.

Este atraviesa con bastante rapidez los corredores que conducen á los patios del Mariscal y de los Papagayos, y llega al jardín por una pequeña escalera y una pequeña puerta que está junto á la Zecca.

Los suizos y los gendarmes pontificios presentan armas al paso del cortejo y saludan militarmente; las restantes personas se arrodillan y el Papa da á todos su bendición.

A la entrada del jardín, León XIII desciende de la silla, sostenido por el ayuda de cámara y por el jefe de guardias nobles, y sube al carruaje que le espera.

Es un lando descubierta, tapizado interiormente de damasco azul.

Los guardias nobles, montados á caballo, escoltan el carruaje ocupado por el Papa.

El vehículo marcha hasta que el Papa tiene á bien disponer que se detenga para bajar de él y pasear á pié.

Después entra en la residencia de verano.

Por la tarde, al regresar, se sigue exactamente el mismo ceremonial.

El salvamento del «Colón»

Sobre si puede ó no ponerse á flote el crucero *Colón* se ha suscitado una controversia entre el comodoro Watson y el teniente Hobson.

El primero ha redactado un extenso informe, declarando al departamento de Marina que el hermoso buque que perteneció á la escuadra española se halla en tal disposición, que cualquier esfuerzo que se hiciera para desencajarle originaría la pérdida total del casco, razón por la que re-

comienda se desista de los trabajos de salvamento.

En cambio el teniente Hobson ha telegrafado combatiendo la opinión de Watson y pidiendo se le autorice para proseguir las obras, de cuyo éxito se halla plenamente convencido.

Agrega el antiguo comandante del «Merrimac» que en el caso de negarse el Gobierno á proporcionar fondos para llevar á cabo los trabajos, hará un llamamiento al público solicitando se inicie una suscripción con el objeto indicado.

Dicen que «Lagartijo»

Va á torear cuatro corridas de toros en una plaza de la vecina República.

Esta noticia ha sido confirmada por el mismo maestro cordobés.

Parece que una empresa taurina de Francia se ha dirigido á Lagartijo pidiéndole condiciones para que tome parte en cuatro corridas.

El gran maestro ha contestado aceptando en principio la proposición y fijando el precio total de su trabajo en 120.000 francos, ó sean 194.000 pesetas según el cambio de hoy.

Si la empresa acepta estas condiciones, que las aceptará, Lagartijo irá á Francia, se vestirá el traje de luces y estoqueará varios toros.

A su regreso se propone Rafael I dar una corrida de toros en la Plaza de Madrid, con el fin de borrar el mal efecto de su despedida, y en ella matará los cuatro primeros toros, encargándose su sobrino, Lagartijo Chico, de matar los dos últimos.

El producto total de la gran fiesta taurina, se dedicará íntegro á los pobres de Madrid, y Lagartijo impone como condición indispensable que los precios de las localidades sea el mismo que el de las corridas de abono.

Y luego con los cuarenta mil duros franceses y los laureles que alcance en el coso madrileño, se retirará el gran maestro á su casa de Córdoba, donde vivirá tranquilo ocupando hasta su muerte el trono de la tauromaquia, que nadie osará disputarle.

La «Triplice» y el desarme internacional

Un telegrama de Roma al *Caffaro* dice que, á consecuencia de la nota Mouraviev, el general Pelloux celebró anteayer una extensa conferencia con el secretario de Estado, comendador Malvano.

También hubo, á propósito de dicho asunto, cambio activo de telegramas entre el Gobierno, el almirante Canavaro, actualmente en Sicilia, y los Gabinetes de Viena y Berlín.

Dícese en Roma que los Gobiernos de la *Triplice* enviarán á San Petersburgo idéntica contestación.

La nota dominante de la misma será que la *Triple Alianza* acepta sin reservas la iniciativa del Ozar.

El asunto Dreyfus

Llueven interpelaciones

A la anunciada primeramente por monsieur Girou, diputado por París, hay que añadir, por lo pronto, otras tres, segun cartas dirigidas al presidente del Consejo y al ministro de la Guerra.

M. Millevoye, el encarnizado enemigo de Dreyfus, que publica en *La Patrie* un violentísimo artículo acerca de la nueva frase en que ha entrado el asunto, interpelará al Gobierno «sobre las medidas que se proponga adoptar para imponer á todo individuo sometido á la aplicación de las leyes penales el respeto al ejército francés.»

M. Mirman y M. Breton, diputado socialista por el departamento del Cher, interpelarán acerca de los nuevos aspectos que el asunto Dreyfus va presentando, para recabar del Gobierno declaraciones concretas.

La cuestión capital.—Anulación y revisión.

Para revisar, en el sentido general de la palabra, hay en la ley francesa dos procedimientos: primero, la anulación; segundo, la revisión.

Hasta ahora M. Dreyfus ha intentado el primero, sin éxito alguno, como es sabido.

Ahora, el segundo procedimiento, parece imponerse con fuerza incontrastable.

El art. 443 del Código de instrucción criminal fija los casos de revisión, y al «Cuando después de una condena oída sean presentados un hecho nuevo, ó cuando al celebrarse el juicio, y por virtud de los cuales pueda reconocerse la inocencia del condenado.»

¿Puede considerarse como hecho nuevo el incidente Henry?

¡Ecco il problema!

Otro artículo de «Le Temps»

Titúlase «Después del drama,» y es notable como todos los que ha publicado estos días al mismo asunto tan interesante periódico.

Encamínase á demostrar que ael sería perfectamente inútil la tarea de dar importancia al incidente Henry, también peligroso y aborrecible que producir del mismo consecuencias injuriosas. La significación de lo ocurrido es grande pero hay que fijar sus límites con exactitud.

«Porque si algunos polemistas y algunos políticos—dice dicho periódico—ran pretexto del crimen cometido por el teniente coronel Henry para atacar á nuestro ejército y á sus jefes, convendría saber que esa táctica no es ni leal ni hábil; y que despertaría una reprobación unánime en todas las personas honradas del país.»

Por lo demás, *Le Temps* sigue pidiendo la revisión.

Los enemigos de Dreyfus.—M. Judet.

M. Judet, que tanto se ha hecho notable por su enemiga terrible contra Dreyfus propone en *La Patrie* las soluciones siguientes: *O la revisión rápida*, pero precedida de la votación de una ley que condene los traidores á la pena capital, tiempo de paz como en tiempo de guerra y acompañada de un *alarde de fuerza militares* que intimide á los agresores; *ó la revisión eventual*, ó la *persecución inmediata* de todos los cómplices del actual *complot*.

Claro es que M. Judet entiende por *complot* la campaña á favor de la revisión del proceso.

Pormenores del suicidio de Henry —El cadáver.

Desde que el coronel Henry fué llevado á la prisión de Mont Valerien mostrábase una tranquilidad completa. «No tengo ninguna preocupación» decía.—Ya se sabe por qué hice lo que hice, y se me justificará por todo el mundo.

Cuando entró en la prisión se le preguntó, como es costumbre: —¿Tiene usted algún arma? —Ninguna—contestó.

Al entrar en su celda de Mont-Valerien llevaba el coronel una pequeña *malleta* de campaña con algunos avíos de tocador. Nadie sospechó que allí estuviera la navaja de afeitar con que el coronel puso fin á su vida.

Ya se sabe de qué modo consumó el suicidio el coronel Henry. Antes de matarse dejó escritas algunas cartas para sus jefes y para su familia. Todas ellas han sido recogidas, selladas y llevadas al ministerio de la Guerra.

Cuando Mme. Henry supo el suicidio de su marido, corrió, medio loca de dolor, á Mont-Valerien. Se abrezó al cadáver y no quiso apartarse de él.

Los restos mortales de Henry serán trasladados á Pogny (Marne), pueblo natal del teniente coronel.

Allí se celebrarán los funerales y el entierro del cadáver en un panteón de familia.

Los móviles del delito

«Todo el mundo—dice el correspondiente del *Heraldo*—se pregunta cómo un hombre de tan brillante y tan honrosa carrera como Henry, salido de las filas del ejército, considerado de sus jefes, querido de todos, pudo entregarse á la comisión de un delito de falsedad tan abominable.»

L'Éclair, después de manifestar estas mismas dudas, dice, como posible explicación de lo hecho por Henry, lo siguiente: «Cuesta trabajo creer que el coronel Henry no fuera un patriota. No hay ninguna duda de que él creía á pié juntillas en la culpabilidad de Dreyfus. ¿No puede ser que, abrigando aquella convicción y viendo cómo el Estado Mayor sufría por la campaña *dreyfusista*, quisiera, inventando ese papel en que por vez primera leíase enteramente el nombre de Dreyfus, acabar de una vez con la campaña de cuantos defendían la inocencia de éste?»

Claro que esto constituiría una infamia, mas una infamia que no era para Henry considerada como tal.

La revisión continua ganando terreno.

En la prensa de París de ayer, según informes telegráficos de *El Liberal*, acentúase la corriente á favor de la revisión.

Le Figaro dice que las dificultades no se han resuelto todavía, y que lo único hecho hasta ahora es aplazar toda resolución definitiva acerca del asunto.

Los ministros han acordado que el Gobierno no debe tomar iniciativa alguna en pro de la revisión, limitándose á esperar la próxima reapertura de las Cortes.

Este programa no sufrirá—al parecer—modificación, á no ser que la esposa de Dreyfus entable legalmente la demanda de revisión de la causa.

Le Matin dice que, tanto el presidente del Consejo, M. Brisson, como el ministro

de Justicia, M. Sarrien, muéstranse inclinados á que se decrete la revisión inmediata.

Apoyan su opinión en el resultado de la consulta jurídica hecha á elevadísimos personajes de la plaza. Vendôme (ministro de la Guerra), los cuales opinan que el delito de falsedad, de que se confesó responsable el teniente coronel Henry, constituye uno de los elementos previstos por la Ley francesa de Enjuiciamiento criminal para solicitar y conceder la revisión de una causa.

Le Gaulois pide á M. Félix Faure que intervenga en el asunto, puesto que en su calidad de Presidente de la República tiene el derecho y el deber de conocer toda la verdad.

La ola sube. — Dimisión de Cavaignac

Este es el gran suceso del día, que toma puesto por su importancia en esta nueva fase del asunto Dreyfus, después de las confesiones, la prisión y el suicidio de Henry y la dimisión del general Boisdefré: la dimisión de Cavaignac.

La profunda disidencia que existía en el seno del Gobierno, mantenida, principalmente, de una parte por el ministro de la Guerra, y de otra por el presidente, monsieur Brisson, y por el ministro de Justicia, M. Sarrien, tomó desde anteaer mayores vuelos. Y ayer M. Cavaignac dirigió á M. Brisson la siguiente carta:

«Tengo el honor de enviaros mi dimisión rogándoos que la transmitáis al Sr. Presidente de la República.

Existe entre nosotros un desacuerdo que, prolongándose, paralizaría la acción del Gobierno en el momento en que más necesaria es la decisión.

Sigo convencido de la culpabilidad de Dreyfus, y más decidido que antes á combatir la revisión de su proceso.

No pensaba evitar las responsabilidades de la situación actual, pero no podía asumirlas sin estar de acuerdo con el jefe del Gobierno Cavaignac.»

El sucesor de Cavaignac

Dícese que se ofrecerá la cartera de Guerra á Freycinet.

Otros creen que la cartera no se proveerá ahora, y la desempeñará interinamente otro ministro

El silencio de Zola

Llama la atención de todo el mundo el silencio de Zola en los momentos en que el famoso novelista parece triunfar brillantemente.

¿A qué puede obedecer? Lo más probable es que Zola prepare algo de gran importancia y de gran efecto, y que por lo mismo quiera hacerlo sobre seguro.

La situación de París

Dice Le Figaro llegado hoy.

«Desde hace dos días la fisonomía de París ha cambiado. Cuantos parisenses se reúnen en el boulevard, en los círculos, en los cafés, están ávidos de noticias. Esperan ansiosamente los periódicos, y discuten sin acritud, porque las opiniones son casi unánimes y todo el mundo está consternado.

Por un momento la cuestión del desarme había apasionado y había sido tema principal de las conversaciones. Hoy ya casi nadie se acuerda de ella.

Hacía mucho tiempo que París no había experimentado semejante sensación de fiebre.»

Más dimisiones. — Reorganización del Ministerio.

París 4.—Circula el rumor de que los ministros Sres. Viger y Tillaye, opuestos á la revisión como M. Cavaignac han dimitido.

El presidente del Consejo, M. Brisson, que se proponía sustituir á M. Cavaignac, encargando del departamento de Guerra á otro ministro, se verá precisado á reorganizar el Gabinete.

Si el rumor se confirmase, la misión de M. Brisson ofrecerá graves dificultades, principalmente para reemplazar al ministro de la Guerra dimisionario porque el ejército en su mayoría, es opuesto abiertamente á la revisión del proceso Dreyfus, y ningún militar aceptaría la cartera sobre esta base.

Se ha dicho que M. Brisson pensaba ofrecer la cartera á M. Freycinet; pero esta noticia ha sido acogida en todos los círculos con marcada incredulidad.

Quejas

(POR TELÉGRAFO) (Desde Palencia)

Se reciben muchas quejas de Palencia por haberse suprimido de Real Orden el Secretario que nada costaba al Estado, puesto que la Diputación y el Ayuntamiento de la capital subvenían á todas sus necesidades.

Paseos militares

(Desde Alicante)

Continúan los paseos militares. Aumentan los presencistas. El general Marqués celebrará repetidas conferencias con la autoridad civil.

Agencia EXPRES.

Política

Rifense en Madrid batallas en las cámaras, lamentase el Gobierno de la falta de representantes y conmina y se enfurruña el viejo pastor con los rebeldes que no acuden al llamamiento de su cascada voz.

Per lo que á Mallorca se refiere, no podrá quejarse el señor Sagasta.

Aparte del Sr. Maura que ha sido ministro y forma parte de los ases de la baraja fusionista, de los diputados por esta circunscripción el señor Ribot manda en Cadiz, el Sr. Santandreu en Petra, el Sr. Villalonga y Mir en su casa y San Simón (Conde de) espera el momento de que Silvela jure para dar señales de vida.

De los Senadores no hay que hablar. Elviro Sans tiene mucho que hacer en su despacho del Pasaje de la Paz de Barcelona, D. Pedro Martínez no va al Senado á firmar la paz aunque le corten la mano derecha, y Servera prefiere quedarse en casa porque se conoce y si fuera á la alta Cámara crearía un conflicto al Gobierno interviniendo en los debates.

Reasumiendo, como dicen los oradores cursis, que Mallorca tiene una representación en Cortés de las que limpian y fijan y dan lustre y esplendor.

La Sequia (POR CORREO)

(Desde Madrid) 9, 10'15 m.

Continúan causando grandes perjuicios y malestar los efectos de la sequia en las provincias gallegas, aragonesas y las de Sevilla,

Agencia EXPRES.

El Teatro Principal

Segunda subasta

Nuestro primer coliseo como llaman la tartarinesca crónica al único teatro que gozamos por intermitencias quedose hoy nuevamente sin postor en la segunda subasta.

Los señores que formularon ese pliego de condiciones absurdo, y que no quisieron escuchar los consejos de la prensa, unánime en este asunto, han sufrido un segundo desaire del público, sobrado expresivo pero no tenido en cuenta.

Tan así lo han apreciado los señores de la comisión, que no se han tomado sobre el particular acuerdos demorándolo hasta la próxima sesión.

Esperemos á ver que da de sí la demora para juzgar como administran los bienes de los pobres asilados los señores de la permanente.

Después de la subasta se ha dicho que el Sr. Secretario tenía dos telegramas en los que se hacían proposiciones para el arriendo del Principal.

Sobre el texto de los despachos ha creído el Sr. Font guardar absoluta reserva.

Ibiza

Queda terminada la techumbre del teatro. Con motivo de la terminación de dicho destajo sin contratiempo, durante todo el día 4, ondearon las banderas españolas y la de la matrícula en el nuevo Coliseo.

Se nota gran movimiento en el puerto con ocasión de la carga de almendrán y de algarrobas.

Los barcos de la tabacalera San Ricardo é Ibiza, han recalado en el puerto de este nombre, de arribada forzosa el primero y después de terminan un largo crucero por el canal argelino el segundo.

El Diario de Ibiza agradece á D. Antonio Maura el interés demostrado para que se lleve á cabo el replanteo de la carretera de San José y el sacar á nueva subasta las obras de los endenes del muelle.

Parte del utencilio que se remitió á Ibiza al aumentarse aquella guarnición ha sido remitido á las factorías militares de esta plaza.

Gacetillas

El Sr. Alcalde ha puesto á disposición del Juez un sugeto que ayer fué hallado en el predio Son Ferriol cogiendo almen dras.

En el Hospital provincial hubo ayer el siguiente movimiento de enfermos: Entrados, 3.—Salidos, 3.—Fallecieron 2.—Quedan, 302.

Ayer en la calle de la Plateria promovieron un fuerte escándalo varios chiquillos. Esta mañana comparecieron ante el comandante de municipales el cual les ha amonestado severamente.

Anoche en la casa señalada con el número 53 de la calle de la Cordelería se inició un conato de incendio.

Los dueños de una tienda se apercibieron del fuego y lograron sofocarlo con ayuda del guardia municipal nocturno. Se quemaron algunos paquetes de algodón en rama.

Las pérdidas son de escasa consideración.

Ayer en la casa Misericordia se celebró solemne fiesta para conmemorar la festividad de su excelsa Madre la Virgen Santísima.

Por la mañana, en el oratorio de aquel benéfico establecimiento se llevó á cabo gran fiesta religiosa, cantándose los oficios Divinos.

El reverendo y elocuente orador D. Bernardo Matas estuvo encargado de pronunciar el sermón, el cual versó sobre las excelencias y virtudes de la Virgen Santísima. El padre Matas estuvo elocuentísimo.

Por la tarde, los asilados cantaron el Sagrado Trisagio con música. A los asilados de la casa Misericordia se les sirvió comida extraordinaria.

En un vapor de las Mensajerías Francesas ha salido de Manila con rumbo á Europa Don Guillermo Montís, Marqués de la Bastida.

El gremio de fabricantes de calzado acordó elevar una instancia al Ministro de Hacienda pidiendo nuevos mercados para sus productos.

En uno de los vapores salidos últimamente de Cuba regresan á la Península el Capitán de Infantería de Marina D. Faustino González Pizá que tanto se ha distinguido en la campaña sostenida por nuestras armas en la Gran Antilla.

Desde la mañana de ayer hasta muy avanzada la noche la carretera que conduce al Terreno vióse concurridísima de carruajes y gente á pié que marchaban á aquel caserío.

Principalmente á la caída de la tarde los tranvías y coches eran tomados por asalto. Excusamos decir, después de esto, que la fiesta que ayer se celebró en el Terreno estuvo animada en extremo.

Por la noche en los catafalcos que se levantaron en la vía pública, las bandas de música tocó escogidas piezas.

En la Santa Iglesia Catedral ayer se celebró la conmemoración del natalicio de Nuestra Señora.

El Ilmo. Sr. Obispo presidió el coro. El Padre Restituto del Valle pronunció elocuente panegírico de la Santa.

El Ilustrísimo Prelado dió la bendición á los fieles que asistieron á los Santos Oficios.

Anoche en el paseo del Borne la banda de música del Regional número 1 que dirige el señor Balaguer ejecutó con gran afinación las piezas que había anunciado. Todas las partituras fueron escuchadas con atención pero sobresalieron las del maestro Saenz Saenz y los valeses de nuestro paisano Sr. Morell.

En la iglesia de San Miguel ayer se celebró solemne fiesta en honor á la Virgen de Nuestra Señora de la Salud.

A toda orquesta se cantó la misa y el P. Antonio Tomás pronunció elocuente panegírico de la Madre de Dios.

Por la noche dicha iglesia se vió muy concurrida.

Esta mañana se ha suspendido la vista de la causa que tenía que celebrarse. La causa ha sido el hallarse enfermo uno de los procesados.

Esta tarde en el vapor correo de Barcelona han embarcado varios individuos de tropa los cuales van á incorporarse al colegio militar de Trugillo.

La función religiosa que ayer se celebró en la iglesia del caserío del Terreno resultó espléndida.

Por la mañana, á las diez, se cantó misa mayor solemne á voces con acompañamiento de armonium.

Ocupó la cátedra del Espíritu Santo el Rdo. P. D. Francisco Salvá filipense el cual ensalzó las glorias de la Virgen de la salud.

Por la tarde y noche se verificaron también con animada situación de fieles, los actos que había anunciados.

El día de ayer fueron bastantes concurridos los suburbios de esta ciudad. Desde el miércoles por la noche fueron en número crecido las familias que á pié y en carruaje se trasladaron á aquellos sitios.

Reanudadas las relaciones comerciales con Puerto Rico el lunes próximo se reanudará el trabajado en los talleres del señor Rubert.

La clase trabajadora recibirá con ello gran alivio.

Lloseta

La fiesta anual que dedica esta villa á Nuestra Señora estuvo este año algo más animada que de costumbre, contribuyendo á ello las familias que de Palma concurrieron.

Animaron los festejos tradicionales la presencia de las bellas palmesanas Campana, Dezcallar, Morell, Truyols, González, Moro, Gual, Montaner.

Morell

Unos valeses de Morell no podían ser jamás un número de música de ritmo y cadencia vulgares.

Los Morells son una privilegiada familia de artistas de buena cepa.

La factura es originalísima. La melodía produce efecto sin ser retonzona, sin ir de rechamante al oído.

Los tres primeros valeses y la Coda son de mucho efecto.

Adelante Sr. Morell. Para nada sirve la modestia.

El domingo estrenará la banda del Regional un paso doble de Rivas. Un artista de los que prometen. Fresca, original, su música es de la que aplaudirán en los teatros por horas.

Declaraciones de Sagasta

(Desde Madrid) 9, 1'30 t.

El presidente del Consejo de Ministros Sr. Sagasta al salir de despachar con Su Majestad la Reina, ha manifestado á los periodistas que carece de fundamento todo rumor de crisis.

Hablando del manifiesto que se dice dirige al país el general Polavieja, ha dicho que el gobierno no prohibirá su publicación, siempre que no sea atentatorio para los poderes del Estado.

El desarme y León XIII

(Desde Roma.) 9, 1'30 t.

En el Vaticano se desmiente que el Papa Leon XIII ordenará á su Nuncio en Bruselas que formulará una proposición pidiendo el desarme de las grandes potencias.

La acción de S. S. en este asunto quedó limitada á un telegrama que dirigió al Czar felicitándole por su noble y cristiana iniciativa.

Agencia EXPRES.

Noticias militares

Material de artillería

Se ha aprobado la propuesta de inutilidad formulada por el parque de Artillería de Mahon, de diversos efectos existentes en el mismo, cuya relación valorada importa pesetas 10.423'36.

Sueldos, haberes y gratificaciones

El comandante de infantería D. Francisco Gallego Infante ha solicitado y se le ha concedido la compensación de pagas que recibió al regresar de Cuba.

Se ha dispuesto que al primer teniente de Infantería, regresado de Filipinas, don Juan Coll y Fuster, que sea alta en el ejército de la península desde primero de abril del corriente debiendo cobrar el sueldo entero que le corresponda mientras dure el periodo de la licencia que tiene por enfermo.

Pensiones

A los padres del soldado que fué del ejército de Cuba Sebastian Nicolau Gelabert se les ha concedido la pensión anual de 182'50 pesetas.

Vacantes

Se halla vacante en el personal pericial del material de Artillería una plaza de maestro de tercera clase, de oficio constructor de cartuchos dotada con el sueldo anual de 2.500 pesetas y demás ventajas que concede el vigente reglamento de dicho cuerpo.

Cosas de mar

A las diez y media ha ganado el fondeadero de costumbre el vapor correo de Valencia é Ibiza Unión al mando de su capitán señor Alzina.

Entre el pasaje figuraba el primer Teniente de Infantería D. Natsio Gomez.

El Sr. Gomez marchó á Cuba con el Teniente Coronel D. Manuel de Fuenmayor como secretario del Batallón de Cazadores de las Navas cuyo mando se confió al Sr. Fuenmayor.

Este nos ha confirmado los detalles que ya conocíamos de su gloriosa y dedicada muerte, detalles que no hacemos de nuevo públicos para no renovar el dolor de la respetable familia del que fué nuestro amigo querido.

Natalio Gomez continúa en las Navas. Vea con cuatro meses de licencia.

Ha ganado en la campaña tres cruces rojas de ellas dos pensionadas.

El Isleño saldrá mañana para Alicante tomando en dicho puerto carga para Marsella para cuyo punto saldrá probablemente el jueves próximo después de recibir la numerosa carga de pulpa y almendrán que se consigna á Marsella desde el puerto de Palma.

Durante el día de ayer fondearon en nuestro puerto la polacra goleta «Lareño» con efectos de Valencia y el laud J. Pete, con cargamento de avena, de San Carlos.

Elizir á la Ingluvina Gíol. Es el mejor preparado para el estómago. Véase el anuncio en 4.ª pagina.

Ultimas noticias

La cuestión de confianza

(POR TELEGRAFO) (Desde Madrid.) 9, 10'15 m.

Desde ayer en los círculos políticos se supone inminente el planteamiento de la crisis por ser creencia general que una vez retiradas las minorías republicana, carlista y romerista necesario es que el gobierno se crea en el caso de someter á la corona la cuestión de confianza.

Si esto ocurre, por más que se hable de una situación Polavieja puede darse como seguro que formará gabinete el Sr. Silvela, Jefe del partido desde la muerte del señor Cánovas del Castillo y á quien Palacio no vacilará en llamar, puesto que cuenta con el apoyo del general Martínez Campos.

No falta quien supone que el general Polavieja será el primer ministro de la Guerra de Silvela, pero hay que dar más crédito á los que ven en el manifiesto del general Cristiano, la formación de un partido de fuerza que apoyará á la monarquía en el caso extremo de que fracasare Silvela.

Inexacto

Se niega rotundamente la noticia que con insistencia circula de haber dimitido el Alcalde de Madrid Sr. Conde de Romanones.

Buscando benevolencias

El Gobierno parece dispuesto á ceder que la guerra se discuta públicamente en las Cámaras si los oradores no extreman la nota de oposición escitando á las masas.

Para el día 20

Para dicho día se anuncia el cierre de las Cámaras.

Almacenes

MONTANER

SINDICATO, NUMERO 2

Pañería para novedades para Señora y Callejero

SASTRERIA Y CAMISERIA

Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para

PRIMAVERA Y VERANO

Ricos y extensos surtidos de géneros para SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Se han recibido también grandes cantidades de

ROPA BLANCA

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos, es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, núm. 2

Al público

De 7 á 10 mañana, de 1 á 3 tarde y de 5 á 9 noche, esta abierta la casa núm. 3, Serina, cerca de San Jaime, donde arreglan abanicos y pegan lca y cristal á lo carzil y cierto que resiste la lejía.

NOTA.—No hallándome en casa, podrán dejar los encargos, en el número 6, de la misma.

Tienda nueva de SAN JOSÉ

DE IGNACIO FIGUEROLA

Central: BRONDO, 7.

Sucursal: JAIME II, 14.

GRANDES REBAJAS DE PRECIOS EN TODOS LOS ARTICULOS POR FINAD DE TEMPORADA.

Aviso á los falsificadores del popular Calendario El Zaragozano



Hace años me vi precisado con la claridad que todos saben escribir, á prevenir á mis constantes lectores no se dejen engañar ni sorprender por los muchos falsificadores que existen.

Hechos por sabios é inteligentes meteorologistas, no astrónomos, porque la Meteorología no tiene nada que ver con la astronomía, ni con la gracia de Quevedo del mentir de las estrellas, etc.

ya no se hablaba en periódicos y pueblos más que del célebre astrólogo Zaragozano. En aquella época el río Ebro era navegable para la conducción de trigos, harinas, regaliz, etc.

do, hasta el punto de tener que ir á imprimirlos á Madrid, y siendo ya encargadas dos ediciones diferentes, una de mayor volumen, con artículos ya meteorológicos y científicos, en la imprenta del periódico La Esperanza más de cien mil ejemplares, aparte de otras ediciones en Zaragoza, Andalucía Valencia y Barcelona solamente, que empezaron á publicar su edición especial para Cataluña á principios del 61, el 67 administrándolo el administrador entonces del periódico La Imprenta llegó á tirar 75.000 Calendarios.

Joaquín Yagüe.

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarado y cuatro bombos de maderada todo á precio muy reducido.

Academia preparatoria

Para el año de ampliación de Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (1.º 2.º y 3.º curso) bajo la dirección de

DON JAIME DOMENECH

SOL 55

Siete años de brillantes resultados

LA MAQUINISTA NAVAL

SOCIEDAD ANÓNIMA

TALLERES DE MAQUINARIA, CALDERERIA, FUNDICIÓN Y CONSTRUCCIÓN DE BUQUES—MAHÓN

Tarifa de anuncios de "LA CORRESPONDENCIA,"

Por centímetro cuadrado en primera, segunda ó tercera y cuarta página, 0'06, 0'04 y 0'02 ptas. respectivamente. Los que nos favorezcan con anuncios permanentes, disfrutarán considerables descuentos.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se admiten á todas horas, á los precios siguientes:

Table with 2 columns: Size (Tamaño) and Price (Precio). Rows include 2 columns in 1st page (8 ptas), 3 columns (16 id.), and full page (30 id.).

Los suscriptores disfrutarán un 50 p. de descuento sobre la anterior tarifa.

Sándalo Sol. Esencia pura de Sándalo con SALOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la ENORRAGIA y demás flujo de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 cént.

Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis se curan seguramente con Peris antisépticas SOL á base de CRESOLATO TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL con hipofosfitos SOL cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

VENTA: En todas las farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

LA PAJARITA

CASA MULET FUNDADA EN 1834

San Nicolás, 6.—San Nicolás, 6.—San Nicolás, 6

COMESTIBLES FINOS.—CAFES TOSTADOS DIARIAMENTE

Servicio á domicilio.—Todo género que salga malo se cambia ó se devuelve su importe.—Para Bodas, Bautizos y Sacas servimos rico surtido de botellería y otros admitiendo después por todo su valor las que no se hayan despatado.

J. MULET y COLL

San Nicolás, 6.—San Nicolás, 6.—San Nicolás, 6.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Septiembre de 1898

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos y rápidos vapores franceses

el día 11 de Septiembre el vapor ESPAGNE, el día 21, FRANCE.

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el día 26 Septiembre para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Ayres el grandioso y acreditado vapor frances

"BEARN"

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Plaza de Palacio.—Barcelona.

"LA CORRESPONDENCIA"

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Precio de suscripción 1'25 Ptas. al mes.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

GAFAS y lentes de color y demás clases

y composturas de los mismos

Precios los más económicos

Gran surtido en molduras para marcos y en estampería.

25—BROSSA—25

ORO—San Miguel 44 PALMA

Unica casa que no está asociada con las demás y que dá más bonificación que cualquiera otra en monedas, y objetos de oro.

44—SAN MIGUEL—44

Se pasa á domicilio

La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros, pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas. Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

FOR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. TORRENS FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo ó mezclado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos:

En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Fiza, Plaza del Finó, 8.—En Sóller: Farmacia de J. Torrens.

SE alquila un principal aislado con agua, cochera y establo en la Plaza del Hospital.

Darán razón: Piedad 34.

DINERO.—Se dá á préstamo con hipoteca. Compra y venta de fincas.

Cedena, 11.—Entresuelo

Calendario ZARAGOZANO

para el año 1899

Se admiten anuncios para el mismo en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Advertisement for Nestlé's Lactated Flour. Includes text: 'La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apropiado para los niños y los enfermos.' and an image of a flour tin.

COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA por el abogado Don Gabriel Castellá. Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallados del Tribunal Supremo. Se vende al precio de una peseta en calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Advertisement for stomach and intestinal ailments. Text: 'TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL'. Includes a list of ailments and a note that it is approved by the Medical Academy of Barcelona.

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS. — ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y LA PRENSA

Suplemento correspondiente al viernes 9 Setiembre 1898

Telegramas

Consejo de Ministros

(Desde Madrid) 9, 4 m.
Los ministros se reunieron en las primeras horas de la noche en Consejo en la Presidencia.

Se ocuparon detenidamente del alcance que puede tener en los presentes momentos la viva discusión de los generales que han asistido en el Senado, con los señores civiles.

El ministro de la Guerra general Correa dio lectura a un telegrama del Gobernador de las Visayas muy satisfactorio. La situación interior mejora notablemente. Temase un ataque de los insurrectos que iban de efectuar un desembarco.

Acordóse por unanimidad que en vista de la excitación que en el público producen las discusiones de las Cámaras se declararan secretas.

Se consultaron antecedentes de haberse acordado en otras ocasiones idénticos acuerdos. Los ministros al salir se mostraron muy reservados, excusando contestar á las apremiantes preguntas que los periodistas que concurren á la Presidencia les dirigían.

Comentarios

Se comentó si había surgido la crisis en el seno del gabinete iniciada por el señor Canalejas, pero el hecho se dismintió por los dichos del Diputado señor Medina.

Retraimiento

(Desde Madrid) 9, 4'15 m.
Reunidas las minorías en una de las sesiones del Congreso han acordado retraerse del Parlamento mientras las sesiones sean secretas.
El voto de las minorías crea una situación muy difícil al Gobierno, puesto que los acuerdos que toma en asuntos tan graves como la solución definitiva de la guerra, después del desastre sufrido, sin la discusión y el voto de las minorías, si bien no carece de fuerza legal, faltale fuerza moral.

Polavieja

El Capitán General de Castilla la Nueva Sr. Chinchilla, ha prohibido la publicación del manifiesto que al país dirige el General Polavieja, cuyas líneas generales son las que ayer adelanté por telégrafo.

Otro manifiesto

Las minorías del Congreso dirigirán un manifiesto al país explicándole las razones que les obligará á retirarse de las Cámaras.

Han recibido el encargo de redactarlo los Sres. Salmerón y Barrio y Mier.

Huyendo de la guerra

(Desde Londres) 9, 4'15 m.

Gran número de familias cristianas que pudieron escapar de Candia con vida librándose del salvajismo de los turcos han llegado á Canea.

Delatan escenas tristísimas. Han sido atendidos por las autoridades. El gobernador de Candia ante los repetidos ataques de los insurrectos, ha solicitado el apoyo de los buques extranjeros surtos en aquellas aguas.

Cogida de Mazzantini

Toreando ayer en la plaza de Badajoz fué cogido y volteado Luis Mazzantini.

Recibió un grave puntazo en la pierna atravesándole uno de los pitones de la fiera la mano izquierda.

Opinan los médicos que la curación será larga.

Agencia EXPRES.

Gacetillas

Ayer falleció repentinamente en el Hospital Provincial un asilado en el acto de la comida y después de haber tenido una reyerta con uno de sus compañeros.

Los ingenieros llegados el miércoles, pertenecen á la sección de palomas mensajeras de Guadalajara.

En Palma harán algunas pruebas con palomas de estas islas.

Ayer tarde fué acompañada á su última morada desde el Hospital Civil donde había fallecido, la hermana de un músico del Regional núm. 1.

Todos los individuos que forman la banda acompañaron al cadáver, pagando todos los gastos que aquel ocasionara, acto que les honra mucho y que pone muy alto su compañerismo.

Ultimas noticias

Deportados y extraidos

(Desde Madrid) 9, 4'45 m.
En uno de los primeros vapores que salen para las antillas embarcarán los deportados y extraidos de Cuba.

El desarme

(Desde Londres) 9, 4'45 m.
La prensa inglesa comenta que desde que el Czar Nicolás II habló del desarme todas las naciones anuncian maniobras militares sin escluir á la pacífica Zúiza.

Weyler

(Desde Madrid.) 9, 4'15 m.
El general Weyler hállase decidido á no asistir al Parlamento mientras prevalezcan el acuerdo del Gobierno de que sean secretas las sesiones en que se disputa la paz y la guerra.

Diputados

(Desde Madrid) 9, 4'15 m.
Preocupa al Gobierno el escaso número de Diputados que existen en Madrid, temiendo que con la retirada del parlamento de las minorías se diera el caso que con arreglo al artículo 179 del Reglamento de Sesiones no pudiera la cámara tomar acuerdos.

El Sr. Sagasta ha reiterado la invitación de que cumplan con sus deberes los Diputados de la mayoría.

Agencia EXPRES.

Vapores Trasatlánticos de J. PRATS y C.^a



El vapor español
"Berenguer el Grande"

Saldrá el 11 del actual para Puerto-Rico y Habana con escala en Mayaguez, Ponce y Cienfuegos.

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

La carga ha de remitirse á Barcelona el viernes 9 corriente.

Para informes: SANS HERMANOS.—Conquistador, 7.

Almacenes

MONTANER

SINDICATO, NUMERO 2

Pañería para novedades para Señora y Callejero

SASTRERIA Y CAMISERIA
Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para

PRIMAVERA Y VERANO

Ricos y extensos surtidos de géneros para SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Se han recibido también grandes cantidades de

ROPA BLANCA

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos, es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, núm. 2

Al público

De 7 á 10 mañana, de 1 á 3 tarde y de 5 á 9 noche, esta abierta la casa núm. 3, Seriña, cerca de San Jaime, donde arreglan abanicos y pegan loza y cristal á lo carril y cierto que resiste la lejía.

NOTA.—No hallándose en casa, podrán dejar los encargos, en el número 6, de la misma.

NO MAS MISERIA

Los padres que tengan hijos de 9 á 12 años, sin ocupación, y desean para éstos trabajo que les producirá 2, 2.50 y 3 pesetas semanales, pueden pasar por esta IMPRENTA.

Tienda nueva de SAN JOSÉ

DE IGNACIO FIGUEROLA

Central: BRONDO, 7.

Sucursal: JAIME II, 14.

GRANDES REBAJAS DE PRECIOS EN TODOS LOS ARTICULOS POR FINAL DE TEMPORADA.

Alquileres

Se alquilan barato

Una casa solariega con todas las comodidades apetecibles en la calle de la Portella, número 28.

Un primer piso en la calle de Pelaires, número 86.

Un entresuelo en la calle de Pelaires, número 105.

Un segundo piso en la calle de la Soledad, con vistas al jardín de la Libertad.

Informes en la calle de Pelaires, núm. 105 Portería. 13

Tarrafeta-Sastre

Gran economía en la confección de trajes para

VERANO

San Miguel, 85 entresuelo

Alumbrado con

ACETILENO

Sindicato, 141.—1.º—PALMA
Los aparatos más económicos, seguros, inexplorivos y los UNICOS con doble gasógeno automático, son los de la

Patente BOFILL—Ingeniero

Producen la luz al precio del PRETOLEO á 40 cénts. de peseta el litro.

Gas ordinario á 20 cénts. de peseta el metrocúbico.

Se pueden pagar los aparatos á

UNA PESETA semanal

Correos

Saldadas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller)

Martes, 6 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alouidia).

Viernes, 6 tarde, para Barcelona, (directo).

Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).

Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alouidia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahón (via Alouidia); 12 id. de Barcelona (via Sóller).

Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles, 7 mañana, de Mahón (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).

Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alouidia).

Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo)

Aviso á nuestros suscriptores agricultores é industriales

La redacción mirando, más por los intereses de sus lectores que por los suyos propios, ha adjuntado un exprofesor de química en París al cual pueden nuestros abonados gratuitamente tantos datos puedan necesitar para sus cultivos, cosechas, aprovechamiento, mejoración y conservación de sus productos agrícolas ó industriales.

Dirijirse por carta al Director de LA CORRESPONDENCIA ó á D. Amado Vazquez, nuestra administración.

Casas recomendables

Perfumeria parisiense

Visiten las señoras distinguidas el

LA PROVIDENCIA

JOSE VICH

Jaime II, 33

Básculas, Romanas, Balanzas de sistemas Nikela los miércoles. Economía y prontitud.

Especialidad en cajas de hierro caudales.

Jaime II, 33

Los chocolates de

LA PAJARITA

hay que probarlos:

Es su mejor recomendación.

Precios: 4, 5, 6 y 8 reales libras

LA PAJARITA.—San Nicolás 6.—

Se arrienda una finca en Valldemorsa huerto, olivar y monte.—Informar en ratillo, 14 segundo.

Altas y Bajas

para la contribución Indus.

Se hallan de venta, arregladas al modelo en la calle de Palacio número 14, frente la Diputación Provincial.

LECHE esterilizada

FRAPPE

Refresca, tonifica y alivia

Véndese en la cervecería GAMBELL en labodega de Roca Hermanos.—Calle Borne.

Elizir á la Ingluvina Giel.

mejor preparado para el estómago. el anuncio en 4.ª pagina.

Imp. de B. Rotger